

REPUBLICA DE CHILE			
RESIDENCIA			
OFICIO Y ARCHIVO			
N	92/9114	ACCIONES DE IBAÑEZ Y PINOCHET PARA ARICA	
A	25 ABR 92		
P.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	EDEC	<input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>		<input type="checkbox"/>

ARCHIVO

En 1953, el presidente Carlos Ibáñez del Campo dio el estatus de Puerto Libre a Arica.

- En 1958 se creó la Junta de Adelanto de Arica, cuyo financiamiento provenía de la captación de impuestos regionales.
- La acción de la Junta de Adelanto permitió el desarrollo de la actividad industrial, especialmente automotriz y electrónica.
- Esta es la época de esplendor de Arica que se conoce como la "ciudad del nylon". Se verifica una creciente actividad comercial como consecuencia de la libre importación de artículos, especialmente electrodomésticos.
- En 1973, la Junta Militar creó --en subsidio de la Junta de Adelanto--, una Secretaría Ejecutiva coordinadora del desarrollo de Arica, que estuvo a cargo del entonces coronel Sergio Badiola.
- Esta secretaría cesó en 1975, junto con la creación de la Zona Franca de Iquique. Entonces, Arica pasó a ser zona franca de extensión.
- Con esto, el polo de desarrollo comenzó a desplazarse paulatinamente hacia Iquique. Influyó en estas decisiones la percepción personal del general Pinochet sobre Iquique, ciudad donde estuvo destinado como oficial subalterno y general y en la que tiene sus mejores amistades. (En la época de Frei, fue intendente subrogante, cuando fue ministro del Interior Patricio Rojas).
- El primer gran golpe se dio a la ciudad con la reforma del Estatuto Automotriz, que prácticamente arrasó con las armaduras de vehículos en Arica, a partir de 1976. Se rebajaron los aranceles de importación de los automóviles, en contraste con el esquema proteccionista que implicaba la política anterior.

- Como consecuencia de la crisis económica de 1982, en 1983, se modificó y complementó la Ley 18.211, en su artículo primero (07/05/83). Se fijó, entonces, un impuesto único del 10 por ciento sobre el valor CIF de las mercaderías ingresadas a la zona franca de extensión, cuyo porcentaje se iba a reducir progresivamente hasta extinguirse en noviembre de 1985.
- Pero no ocurrió así. Sólo se mantuvo en 9 por ciento hasta que, hace poco tiempo, se presentó a discusión parlamentaria su modificación al 6 por ciento).
- Los organismos gremiales de la ciudad exigen rebajarlo al cero por ciento, para poder competir con la zona franca de Tacna y las ventajas económicas que significa para Bolivia --en el mediano plazo--, su acceso al mar por el puerto peruano de Ilo.
- Por medio de la ley 18.545, de 1986, se reguló la adquisición de bienes raíces en terrenos fiscales a 10 kilómetros de la frontera. (Esto dentro del marco de reciprocidad con disposiciones similares de los países limítrofes).
- Sin embargo, el interés del gobierno pasado por la zona se redobló en 1986 con el inicio de las acciones destinadas a concluir en la reelección plebiscitaria de Pinochet en 1988. (En ese lapso, Pinochet visitó 10 veces la región, en ocho de las cuales estuvo en Arica).
- Hay que tener presente, sin embargo, que su presencia en la I región se explicaba más por su condición de Comandante en Jefe que de Jefe del Estado. Allí tiene asiento la VI División la más poderosa de la zona norte, con 10 regimientos. Al terminar su mandato, puso la VI División y I División bajo la denominación de Primer Cuerpo de Ejército, dejando a su cargo al mayor general Patricio Serre, su leal colaborador desde los años 60.
- La importancia política de la I región en la campaña electoral de Pinochet quedó de manifiesto en junio de 1987, cuando el almirante Merino frustró cualquier intento de considerar una salida al mar para Bolivia, cuestión que Pinochet había ordenado tratar a su entonces canciller, Jaime del Valle, aprovechando los lazos familiares que le unían con su colega boliviano.

- El propósito de Pinochet originó un gran malestar en la ciudadanía de toda la región, al punto de organizarse masivas manifestaciones de rechazo. Esto motivó una sorpresiva visita de Pinochet a Arica, el 16 de junio de 1987, para dar por concluida cualquier gestión sobre la materia.
- En este marco, durante los últimos años de su administración, Pinochet anunció varios proyectos en diferentes sectores.
- **El 18 de febrero de 1988 en Arica:**
 - * Estudio para convertir a Arica en un centro financiero liberado para cuentas especiales en moneda extranjera.
- **El 20 de febrero de 1988 en Iquique:**
 - * Mantención del monto de la bonificación a la contratación de mano de obra en la I región y estudio de reajustarlo de acuerdo al IPC o el índice de remuneraciones.
 - * un proyecto para construir un estadio en Iquique;
 - * un plan extraordinario de 150 viviendas para profesores;
 - * la erradicación de todos los campamentos;
 - * rebaja del 5 por ciento a las tarifas de electricidad de la I región;
 - * fondos adicionales para universidades de Tarapacá y Arturo Prat.
- **El 8 de junio de 1988 en Arica:**
 - * 434 millones de pesos adicionales al presupuesto regional para obras sociales.
- **El 13 de julio de 1988 en Arica:**
 - * creación de un instrumento financiero en moneda extranjera, para ser ofrecido a ciudadanos de otros países en las sucursales bancarias de esa ciudad;
 - * mejor aprovechamiento de recursos hídricos de las provincias de Arica y Parinacota;
 - * fondos para la conexión de Putre con la central hidroeléctrica de Chapiquiña;
 - * 350 casas para sectores modestos y
 - * continuación del camino Arica-Tambo Quemado.

SECTOR BIENES NACIONALES

*** Títulos de dominio:**

- En todo el gobierno anterior se sanearon aproximadamente 480 títulos. En el período 1990-92, se han regularizado 144 propiedades urbanas y 93 rurales; es decir, 237 títulos saneados.

*** Ventas directas y títulos gratuitos de dominio:**

- Entre 1981 y 1989 se otorgaron 802 ventas directas en 265 títulos gratuitos de dominio. En el bienio 90-91, se perfeccionaron 224 ventas directas y 14 títulos gratuitos de dominio.

*** Otros**

- En enero de 1992 se concedió el uso gratuito de 33.500 hectáreas en la Pampa del Tamarugal a la Corporación Agrícola Proyecto Pamapa del Tamarugal (CAPPTA). Tiene 432 socios, con dos mil personas beneficiadas, en un 78 por ciento aimará. Se gestiona financiamiento para obras de riego y cultivos experimentales, para determinar, en 1993, el potencial agrícola e hídrico de dichos terrenos.

SECTOR TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES

* Puerto de Arica

- Edificio nuevo de la administración de Arica.
- Ampliación en 4 hectáreas del área de acopio en el puerto. Conversaciones con Ministerio de Bienes Nacionales para entrega de terrenos colindantes para aumentar capacidad de acopio.
- Plan estratégico de la Dirección de la Empresa Portuaria para optimizar la eficiencia y el uso de su infratestructura ante una eventual competencia del puerto peruano de Ilo. Aumento considerable de la transferencia de carga boliviana de exportación e importación.
- Mayor uso del sitio 7 al servicio de Perú, en beneficio de la operación portuaria.

* Ferrocarriles

- Sólo se han realizado inversiones menores en su gerencia del Ferrocarril Arica a La Paz, correspondiendo éstas principalmente a la recuperación de locomotoras diesel y formación de un stock de respuestos para dicho equipo, por un monto de 260 millones de pesos, en moneda actual.

* Correos

- Colaboración en la prevención del tráfico de estupefacientes.
- En 1991 se terminó la implementación de la Agencia Arica 13 y se elevó de categoría la agencia central de Arica, al regionalizarse el servicio, con sede central en Iquique.

* Varios

- Comenzó el servicio de la empresa chilena "Geminis" en el tráfico entre Arica-La Paz, con modelos de 1991, con los cuales difícilmente pueden competir los bolivianos.

SECTOR EDUCACION

*** Estatuto docente**

- **ANTES** los profesores carecían de estabilidad y estaban expuestos a despidos arbitrarios; no había remuneración mínima; no se reconocían la antigüedad ni el desempeño en condiciones difíciles y el perfeccionamiento era escaso y debía costearlo el docente.
- **AHORA** los docentes del sector municipal incluidos en una dotación docente gozan de estabilidad; todos gozan de una misma remuneración básica mínima nacional; hoy existen asignaciones que reconocen la antigüedad y condiciones difíciles de desempeño y existe "el bono" que permite el acceso gratuito al perfeccionamiento.

***Textos y asistencialidad**

- En 1992 se han distribuidos 5.550.000 textos a estudiantes de educación básica del sector municipal y particular subvencionado.
- En el presupuesto de 1990, el gobierno anterior dejó recursos para 470 mil raciones de desayuno y almuerzos escolares de educación básica. Este año habrá 660 mil raciones y por primera vez 93 mil meriendas para educación media.

*** Programas de apoyo**

- A diferencia del gobierno anterior, ahora se discrimina positivamente, apoyando, en especial, a quienes más lo necesitan. Esto por medio del aumento de la asistencialidad escolar, el programa de las 900 escuelas, el programa MECE, modernización de liceos técnicos municipales, etc.

*** Educaición Superior**

- En términos reales, los aportes estatales a la educación superior se han incrementado en más del 30 por ciento, a diferencia del gobierno anterior en que cayó sostenidamente.
- El gobierno actual obtuvo la aprobación de la Ley de Reprogramación de crédito fiscal, que permitió reprogramar a cerca de 70 mil deudores

(((O J O)))

SECTOR VIALIDAD

- Inversiones realizadas entre 1985 y 1989 en provincias de

Arica	:	M\$ 57 con 4,1 kms
Iquique	:	440 con 44,9 kms
Parinacota	:	602 con 9,9 kms.

- En el período 1990-92, se han invertido:

	M\$	
Arica	:	—
Iquique	:	763 con 55,8
Parinacota	:	4.035 con 54,6